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看了本报的报道后，75后家长曹
先生的第一反应是，儿童主题公园当
然有必要建，但没必要建得千篇一
律。“就拿上海安徒生童话乐园来说，
为何我会觉得它和一般的乐园意义不
同，因为它是有文化涵义的。我更看
中乐园里儿童教育的一部分。希望整
个乐园是和安徒生童话场景融合在一
起，而不是摆放过山车等大家在普通
的主题公园都可以看到的游乐设施。
说到底，如果开园后我发现它是和外
面一模一样的游乐项目，会非常失望。”

在曹先生看来，儿童主题公园收
费不是问题，本来公园建设和维护就
有很大的投入，如果纯粹免费则难以
运营下去。“我认为现有的一些大型
主题乐园譬如迪士尼的项目不是适
合所有的儿童，但有一点，迪士尼内
所有的游乐设施对于儿童来说都是
安全的。另外，我心目中的儿童主题
乐园绝对不是靠类似世界第一的过
山车来吸引孩子。”

和曹先生的想法略有不同，长期
在青少年娱乐行业工作的业内人士
董女士表示，上海之所以剩下为数不
多的儿童主题乐园，真实原因是确实
没那么多需求。“我认为，儿童娱乐市
场可以分成地缘性的娱乐场所和策

略性的娱乐场所。我们可以对儿童
人群进行细分，分成3-6岁和6-10
岁。如果是3-6岁的儿童群体，现有
的地缘娱乐体系已经很完善了。”

董女士指出，现在很多shopping
mall都在寻求转型，一些做的比较好
的shopping mall很大一块倚仗餐饮、
教育、儿童娱乐等业态。可以说，上海
城市发展副中心的每个 shopping
mall都有满足儿童需求的娱乐场所，
基本上需求已经呈现饱和。“我去年就
参与调查了一家非常专业的儿童娱乐
设施运营团队做的实体娱乐乐园项
目，他们做下来不是很成功。”

她认为，在商场里体验时间为
4-5个小时的儿童娱乐项目已经遍地
开花。但一些体验时间在8小时以
上、家庭消费在500元以上的大型儿
童项目在上海还不多见。这样的项目
要求收费不要太夸张，互动性非常好，
项目定位与众不同。“即便是上海乐高
探索中心这样经营性的适合儿童的主
题娱乐场所玩一天也是不需要的。当
时因为在风口上，所以在开园时该中
心曾一票难求。但现在亲子家庭的热
度已经减退了，它就成为一个常规项
目。如果不进行很大的营销活动，只
能吸引常规‘粉丝’。”

专家热议沪上儿童主题公园：基本需求已经呈现饱和
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复旦大学历史系、旅游管理系教
授顾晓鸣认为，事实上，所谓的“儿童
公园”已经渗透到各个地方，放眼全
市的商场，都遍布了各类亲子活动场
所，覆盖年龄段从刚起步的婴儿到稍
大些的青少年。“从广义上说，儿童乐
园处处都有，且已经弥散开来，深化
了。而娱乐项目也不纯粹是坐跷跷
板、滑滑梯、秋千等，儿童娱乐也可以
是舞蹈、体育活动等。像南丰城、大
悦城、环球港等都有儿童活动的场
所，不少商场内还设有大型电子游
戏，1.2米以上的大小孩也能玩。我
观察了很久，现在的公园单独作为儿
童主题乐园的很少，就拿欢乐谷、迪
士尼来说可以算作大型主题乐园，它
们每年要更新设备。这是一般的儿
童主题公园承担不起的。这也是为
何当年颇有名气的天山儿童交通公
园‘退隐’的原因。”

顾晓鸣还一针见血地指出，儿
童主题公园为何难振雄风还和现在
孩子们的作息有关。“现在的儿童都
要上学，这些公园不可能周一到周
五都关着，周末让孩子们来。况且，
很多小朋友周末需要补课，就拿我
的外孙女来说要参加空手道、游泳
等培训，势必到公园的时间就少
了。作为儿童主题公园，要发展得
好，需要寻找一个新的形态。我考

察了各种shopping mall里的儿童娱
乐项目，也存在不少问题，很多项目
雷同，也没有充分考虑亲子家庭的
需求。”

对于即将开园的上海安徒生童
话乐园引来家长关注的新闻，顾晓鸣
解读说，该儿童主题公园拥有IP的优
势。“记得我小学五年级的时候，一次
偶然的机会，班干部因为都有事，把
安徒生诞辰纪念日活动的票子给我，
在少年宫里，我最早接触到了世界文
化。那件事改变了我的一生，之后我
读了很多安徒生的童话故事。后来，
我有了外孙女，也会和她讲安徒生的
童话，譬如小美人鱼、卖火柴的小女
孩，这些故事有深层的内涵。不管是
童话还是戏剧等对于挖掘儿童娱乐
产业都是个宝库。”

顾晓鸣认为，作为儿童主题公园
（乐园），除了硬件设施外，内涵也很重
要。如果仅仅是游乐设施，小区里也
有儿童乐园。所以这些设备的设计一
定要有创造性。譬如有一个设备是让
孩子们钻到牛的胃里，开展科普性的
教育。他还曾看到一个宝宝戏剧教育
项目，小朋友参加半小时表演互动，收
费200元。还有国外的儿童主题公园
会启发小朋友对哲学命题的思考。譬
如法国的小朋友曾被问及对死亡的看
法，这些互动非常有意思。

历史上，上海曾有多座政府投入
修建的儿童主题公园，如爱思儿童公
园、上海华山儿童公园、天山儿童交
通公园、嘉定儿童公园等，但现在名
副其实的只剩下爱思儿童公园。对
于这些年上海儿童主题公园数量减
少的现状，上海市公园管理事务中心
副主任朱虹霞认为不足为奇。她表
示，70后80后90后小时候，整个社会
在儿童教育方面的投入并不多。那
些年的孩子们周末也没有其他活动
场地。所以儿童主题公园感觉比现
在多一些。但随着社会的发展，现在
的孩子们有了更多活动的空间和接
受儿童教育的场所，如绘画、运动
等。所以对儿童主题公园的需求没
有以前那么强烈了。

朱主任表示，中心曾委托华师大
做了一份针对游客行为的调查，对成
天在公园里活动的人群开展了包括
年龄、性别、文化、收入等30多个指
标的调研，发现现在公园主要的服务
对象以老人或病休在家的市民为主，
他们的主要需求是锻炼身体、唱歌跳
舞，不少年轻的家长不愿带着孩子去
公园。对于老百姓来说，公园更多的
是活动场地，所以在建园时会更多考
虑照顾到这些人群的需求。

“但从生态教育的角度讲，孩子
也是我们重要的服务对象。我们已
经研究和开展了不少孩子喜闻乐见
的活动项目。”朱主任表示，他们鼓励
大众公园专门为儿童开设一些活动
项目，譬如上海动物园、上海植物园
等曾开展过带着宝宝去认动物、植物
等亲子活动，让孩子接受自然教育。
今年开展的园艺大讲堂，特别受到亲
子家庭欢迎。

她表示，问题的关键并不局限在

建设更多的儿童主题公园上，而是如
何提高服务意识，更多考虑孩子的需
求和游园过程中的安全。“社会发展
到现阶段，已经不光是靠一个名字的
简单描述来定义儿童活动场所。事
实上，现在很多公园都有儿童游乐设
施。譬如辰山植物园还开设了专门
的儿童活动区域。但如果仅仅是建
儿童主题公园反而会把其他老百姓
拒之门外。”

目前，大型综合性公园内的滑滑
梯、秋千等儿童游乐设施是免费的。
收费的大多是有动力装置的游乐设
备。对于完全免费的爱思儿童公园人
满为患的情况，朱虹霞的观点是，公园
内的音乐板电池在青岛的公园可以用
半年，但在上海的儿童主题公园内几
天都没电了。这使得公园维护游乐设
施的成本很高，建议开一些可持续的
互动活动。“譬如我们的一些项目就得
到了中国绿化基金会的赞助，针对亲
子家庭是免费的。很多活动一公布在
平台上立即被秒杀了。”

至于早些年一些经营性的主题
公园纷纷关张的情况，朱虹霞认为，
这也许是这些乐园在经营过程中出
现和投资初期不太一样的情况。

除了硬件设施外，乐园的内涵也很重要
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曾经火爆一时的美国梦幻乐园如今已成一片废墟。 青年报资料图 记者 张瑞麒 摄

儿童主题公园需要有自己的特
色。 青年报 记者 施培琦 摄


